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Фоторепортаж
Кто из преподавателей ска

жет, что ему не жаль расста
ваться со своими учениками! 
Никто! Столько труда в них 
вложено, столько вместе пе
режито. Вот он, итог, резуль
тат совместной напряженной 
работы. Много добрых спев 
говорят студенты в зти дни 
своим Учителям.

Наш фоторепортаж сделан 
во время защиты дипломных 
проектов на кафедре техноло
гии машиностроения. Александр 

Горовенко, Владимир Курешов 
и Валерий Дымарецкий полу
чили за свои проекты самый 
высокий балл, В. Курешов за
кончил институт с отличием.

Фото выпускника 
И. ЗЫРЯНОВА.

I С п о р т  
|для здоровья
S t в июне соревнованиями по 

К  футболу закончилась тради-
2  ционная спартакиада сотруд- 

Я  ников института «Здоровье», 

а Нынче в ней участвовали 

S  750 человек —  из коллекти- 
а ВОВ всех подразделений. Вы- 
а соких результатов добились
S  коллективы РТФ, кафедры
а физвоспитания и учебного
в  отдела, завоевавшие призо- 
а вые места.

а Были и другие спортивные 
Я  мероприятия. Мы заняли 1-е
1  место в спартакиаде «Друж-
—  6а» научных сотрудников тех

нических вузов Сибири. 223 
человека выходили на старты 
легкоатлетического кросса, 
посвященного Дню рождения 
В. И. Ленина и Дню Победы.

“  Второе место мы заняли в 
а городской спартакиаде «Бод- 
S  рость и здоровье», которую 
а проводило общество «Буреве- 
в  стник». Для преподавателей 
а профком организовывал по- 

g  ездки за город.

а Цель всех этих мероприя- 
В  тий —  укрепление здоровья 
а  людей, их физическое совер-
—  шенствование, повышение ра- 
Е  ботоспособности и продление 
“  активной деятельности.

В  О собую,, роль в привлече- 
а НИИ к занятиям физической
3  культурой и спортом играет, 
В  безусловно, сдача нормативов 
В  комплекса ГТО. Организацией 
а их занималось немало энту- 
S  зиастов и среди них большое 
а число преподавателей кафед- 
В  ры физвоспитания. Нынче 28 
а человек стали обладателями 
В  значков ГТО, из них 24 — -зо- 
а лотыми.

В  Мы подводим итоги за год, 
В  поэтому самое время погово- 
В  рить о некоторых просчетах, 
а подумать, как их устранить. 
В  Большинство спортивных
а соревнований проводится в 
В  институте во втором семест- 
а ре, когда преподаватели -пе- 
3  регружены учебной и научной 
а работой, бывает много массо- 
а . вых мероприятий. Нередко 
В  ' ответственные за спортивно- 
а оздоровительную работу пас-
2  сивно, в течение 2— 3 меся- 

S цев ждут перевыборов проф-
бюро, что очень затрудняет

связь этих коллективов с оз- В  
доровительной комиссией В  
профкома. Преподаватели S  
ТЭФ не приняли участия в со- В 
ревнованиях по трем видам В  
спорта (спартакиада «Здо- В  
ревье»), ЭТФ —  по двум, СФ В  
и СТФ —  в одном. Больше В 
помощи в организаторской 5  
работе на факультетах могли 
бы оказывать капитаны ко
манд: комплектовать коман

ды, организовывать их вы

ступления, К сожалению, пре- Е  

подаватели не хотят брать на В  
себя такую инициативу. - В

Регулярно, в секции, тре- В  
нируются в институте только g
волейболисты. Лыжники и 8  
теннисисты занимаются инди- В
видуально. Мало преподава

телей в абонементных груп

пах по плаванию. Два года 
тому назад распалась бас
кетбольная секция. Назван
ные недостатки снижают уро
вень организационно-спортив
ной работы среди препода- g  
вателей.

Спорт дает высокий уро
вень физической подготовки, 
и мы обязаны вовлекать в за
нятия йм как можно больше 
преподавателей и сотрудников. 

Надо ли говорить о том, что 
спорт дисциплинирует, дает 

заряд бодрости, прибавляет g  

энергии и здоровья, повышает 
работоспособность, вот поче
му мы уделяем его развитию 

большое внимание.

В нашем институте немало 
преподавателей, которые дав

но дружат со спортом. 58 из 
них награждены призами, гра
тами совета ДСО «Буревест
ник» и клуба «Политехник»,
Но сегодня мы обращаемся 
к тем, кто еще недооценива
ет роль физкультуры и спорта 
и не участвует в наших меро
приятиях: пЬдружитесь со
спортом и вы увидите, что ва
ша жизнь станет интересней.

М , ЭРМАНТРАУТ, 
председатель спортмвно- 
оздоровительной комиссии 
профкома. ^

НАШЕ
ИНТЕРБкЮ

СТАЛО'ВЫШЕ
На многих выпускающих кафедрах только что завершилась 

страдная пора защиты дипломных проектов. Наш корреспондент сту
дентка Т. Чащина побывала на одной из них — кафедре строитель
но-дорожных машин и взяла интервью у ее заведующего С, В. Ка- 
верзина.

— Сергей Викторович, расскажите, пожалуйста, как нынче про
ходили защиты у вас на кафедре.

— Во-первых,сразу хочется отметить увлечещюсть , выпускников 
своей специа.тьностью. Эю оказалось и на -качестве проектов. Из 
57 диолсямников 45 защнтилясь на хорошо .‘и отлично, их средний 
балл выше чем у прошлогодаих выпускников. Больше половины про
ектов выполнены на темы, связанные с заданиями предприятий го
рода и края, 12 ДИ1ПЛ01МЯЫХ работ носят, научно-исследовательский
характер. Расширена тематика, овязаиная с созданием машин для 
разработки веняомерз-лопо грунта, что сейчас особенно актуально,

— Чьи проекты наиболее интересны?
~  Это, безусловно, проект Владимира Москвичева и Анато7\ия 

Черняева по расчету волновой передачи одноковшового экскаватора. 
Pai6ora творческая, научно-исследовательская. Д.ля о-бсчета они 
использоэали ЭВМ типа «Митр». В.л-адимир Остается в нашем ин
ституте, а Анатолий .направлен в НИИ. Интересна работа 
В. Дмитриева «Регулирование температуры рабочей жидкости в гид
роприводе». Этого выпускника 1мы оставляем- на своей кафедре. На 
годичную стажяр0 |вку посылаем Александра Стукача. Думаю, что 
мы не ошиблись в выборе, и они станут -со временем хорошими ис- 

.с^ледователями и преподавателями.
— Что бы вы пожелали выпускникам?
— У них начинается самостоятельная жизнь, полная И01вых забот. 

Будет яе-мнло трудностей, Я хочу, чтобы выпускники всегда были 
четкими в работе, восприимчивым,и к .новому, прогрессивному в сво
ей отрасли, чуткими в отношениях с людьми. Чтобы они были сча
стливы.

— Спасибо вам, Сергей Викторович, Газета присоединяется к ва
шим пожеланиям.

ЛВПЕРЕД,
БОЙЦЫ!
Через неско-лькр: дней восем 

стройотрядов КПЙ вый-  ̂ т н 
строительные плогдадк Кр 
иояр1Ска и Сосновоборска. 'Они 
будут участвовать в режонст- 
рукции «Сибтяжмаша», соору
жать плавательные бассейны, 
вести благоус'грорство и мно
гое другое. Все-м им пре,лето,; 
освоить 770 тысяч рублей ка
питаловложений. Работа пред
стоит ответственная, и отне
стись к ней нужно очень серь
езно. Напоминаю я об это,м по
тому, что городские отряды на
шего института в п-одготови- 
тальный период были о-че-нь не 
организованными, формирова
лись после срока. Плохо было 
с -наглядной агитацией, прохож
дение техники безопасности и 
ме-до-смотра оттяну.ли на конец * 
г-ода. Многие руково1,дит-ели от
рядов, так и не сдали материа
лы, которые будут потом учи
тываться при подведении ито
гов сорев:нава,вия (Адрес шта
ба: ул. Ленина 43, телефон
7-99-26).

Можно сказать, что отряды 
других вузов Красноярска дис
циплинированнее. Но в-едь еще 
только начало, и есть время 
все исправить. Неужели город
ские отряды нашего института, 
богатого славными традиция
ми, ударят Б грязь лицом!

Давайте же стараться рабо
тать без промахов, с комсо 
июльским огоньком,

Вперед, до'роп^ политехни
ки!

Н. КИРСА, 
инструктор городского 
штаба ССО, наш корр.

ЕСТЬ «ФОТОН», БУДУТ И ПЕРЕДАЧИГАЗЕТЕ
ОТВЕЧАЮТ

Хорошее предложение внес студент Г. База
нов в заметке «Сделаем сами» («Политехник» 
№ 21). Действительно, раз появилось в институте 
свое телевидение, то надо чтобы оно раэв;ивалось, 
вносило какую-то новую струю в нашу жизнь. 
Использовать его лишь для объявлений-заставок,' 
коое-чно же рас-точитально.

Г. Базанов говорит, что заняться те.леви.дением 
можем мы, студенты. Комитет ВЛКСМ эту ини
циативу с удовольствием п-о-ддерживает. Для на
чала создана фотостудия «Фотон», в которук) по
ка вошли 15 любителей. Возглавил ее Олег Ша
лаш, студент ЭТФ. Студия накапливает фото- я 
кшюинформацию о многогранной студенческой 
жизни, готовит материалы .для будущего.

Вести пере1да-чи — занятие сложное. Необходи
мо не только участие многих знающих это дело, 
эрудированных людей, но и определенные техни

ческие условия. Нужны кабели различного назна
чения, так как мы можем вести передачи только 
по ггров1одам, нужны микрофоны, телевизоры, мог,(- 
ная осветительная техника, нужны большие по
мещения. Со всем этим у нас пока довольно-та
ки сложно. Однако в перспективе будут телефи- 
цированы и учебные аудитории и общежития, и 
мы сможем вести серьезные и веселые передачи 
с большим количеством участников, Пусть при
ходят к нам в комитет, ре.дакторы, корреспонден
ты, дикторы — все, кому не бе.эразлична судьба 
нашего ТВ. Готовиться к работе надо серьезно. 
Что же касается включения передач центрально
го ТВ в перерывах меж.ду лекциями, то нам ка
жется, что это не це .лесообразно. Отрывочные, 
беглые просмотры помешают отдыху

В. ШЕМЕЛЕВ, 
зам. секретаря комитета ВЛКСМ.



Послезавтра б о й ц ы  
«Спектра» — студенты РТФ 

•сядут в поезд. Их недолгий 
путь ляжет в Назаровский 
район, где они будут тянуть 
линии радиопередач. Отряд 
хорошо подготовился к рабо
те; освоил рабочие профес
сии, успешно заканчивает 
сессию. Есть среди бойцов и 
лекторы, и корреспондент 
«Политехника», и участники 
художественной самодея
тельности. С отрядом едут 
два подростка.

Счастливого пути, ребята!
Иа снимке: Николай Пав

лов, Валентин Малых (ко
мандир), Василий Брежнев и 
Владимир Котлов.

Фото выпускника
И. Зырянова.

ПОЛОЖИТЕ В РЮКЗАК 

ЖУРНАЛИСТСКИЙ БЛОКНОТ
Вот и подошел к концу еще 

один учебный год. Он был п о - ’ 
лон замечательных дел, успе
хов преподавателей и студен
тов в работе и учебе, науке, 
общественной деятельности и 
спорте. Активнее были в про
шлом году наши корреспон

денты: расширился круг авто
ров, больше поступило писем. 
За 10 месяцев редакция полу
чила 512 писем —  на 161 боль
ше, чем за такой же период 
прошлого года. Наиболее ак
тивно сотрудничали с газетой 
представители СФ, ТЭФ, МФ, 
ЭТФ, АДФ. Немало коррес
понденций было написано нын
че студентами МСФ. Нужно,

чтобы с нового учебного года 
с них взяли пример будущие 
сантехники —  студенты самого 
молодого факультета.

Из числа преподавателей хо
чется отетить таких наших авто
ров и помощников, как Ф. А. 
Хохлов, 3. Г, Погорелов, В. П. 
Сафронов, В. Э. Герстенбер- 
гер, В. Н. Сидоренко, М. Ф. 
Плотников, А. В. Суворин, 
Ю. Н. Тимофеев.

Однако для усиления влия
ния газеты мы желаем пар
тийным, комсомольским и 
профсоюзным а к т и в и с т а м ,  
всем преподавателям такое: 
видеть в газете помощника 
в учебно-воспитательной рабо

те, выносить самое насущное 
на ее страницы, рассказывать 
о лучшем, приходить в редак
цию со своими предложения
ми. Мы хотим, чтобы наша гаг 
зета затрагивала в своих ста

тьях как .можно больше гра
ней нашей жизни. ,

Новое пополнение коррес
пондентов дало нынче отделе
ние ФОПа. Хочется, чтобы сту
денты —  его выпускники и 
дальше работали над собой, 
учились быть оперативными, 
воспитывали в себе социаль
ную зоркость, были всегда 
принципиальным;и и смелыми в 
борьбе с недостатками.

Сегодняшний номер «Поли
техника» —  последний в этом 
году. Но пусть полнятся ваши 
блокноты записями о трудо
вом семестре, размышлениями 
о том, как нам работать и 
учиться в новом году. Не забы
вайте, что у вас есть своя га
зета.

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

ПЕРВЫЙ 
ВЫПУСК
Состоялся первый выпуск 

филиала вечернего универси
тета марксизма-ленинизма.
Дипломы о его окончании по
лучили 22 преподавателя и 
сотрудника института, с отли
чием двое —- А. И. Грюнер и 
В. В. Кукшин. 52 человека пе
решли на второй курс. Отлич
но закончили курс М. 3. Кош- 
манова, О. Я. Носова, Э. Ф. 
Яхонтова, Б. А. Байкалов и 
другие. Слушатели активно 
участвовали в проведении се
минаров, в теоретической кон
ференции по социальной пси- 
хологии. Высокий уровень про
ведения занятий обеспечили 
преподаватели Л. А. Торунцо- 
ва, В. Т. Ковалевич, А. И. Кемп- 
пи, Н. Е. Н и котаева^^^^ги е .

зав. филиалом вечернеГо 
университета марксизма- 
ленинизма.
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Актуальность темы студенче- 

кой конференции «Взаимодей

ствие природьг и общества в 

период НТР» очевидна. НТР 

пронизывает все сферы жизни 

общества: производство, науку, 

быт, культуру. Мы постоянно 

сталкиваемся с ее проблемами 

и последствиями.

Одна из них —  проблема со

хранения окружающей среды. 
Смог, к сожалению, становится 

постоянным условием жизни 
многих городов и районов ми
ра. Воздух Токио, Нью-Йорка, 

Парижа и других городов на
столько загрязнен транспортом 

и промышленными предприя

тиями, что на улицах стоят 

«продавцы воздуха» —  автома

ты по продаже кислорода.

Главным поставщиком кисло
рода является зеленая масса 

растений —  деревьев, трав, 
водорослей. Из 10 дней —  
6 человек дышит за счет во
дорослей, 4 дня —  за счет ле
са. Однако в океан по разным 
причинам попадает большое 
количество нефти и нефтепро

дуктов, которые, растекаясь, 
закрывают большие простран

ства океана. Под этой пленкой 
гибнет все живое, в том числе 
и водоросли. Леса на земле 
убывают со страшной быстро

той. 1;

Организуя конференцию, 
мы хотели привлечь к пробле
ме «Человек и природа» вни
мание наших студентов, ведь 

завтра они придут в промыш
ленность, науку, будут рабо
тать в сфере управления. И 
если они проникнутся тревогой 
за будущее Земли, тс в своей 
практической деятельности

сделают все возможное для 
сохранения и приумножения 
богатств природы.

Человек должен всегда по
мнить, что он —  часть приро

ды, и свою деятельность ему 
нужно осуществлять так, что
бы не нарушать баланса в при
роде, чтобы в ней сохранилось 
равновесие всех биосистем,

не было затруднений с выбо
ром докладчиков. Студенты 
брались за подготовку рефе
ратов с большим желанием. 
Особенный интерес вызвали 
темы: «В. И. Ленин и охрана 
природы», «Влияние НТР на 
природу Земли», «Научно-тех
нический прогресс, эволюция 

биосферы и новые требования

ИНЖЕНЕР 
И ПРИРОДА

1К ИТОГАМ СТУДЕНЧЕСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ 
«ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ ПРИРОДЫ И ОБЩЕСТВА В ПЕРИОД HTP»J

т. е. должен научно подходить 
к вопросу о взимодействии 
общества и природы.

Мы долго готовили нашу 
конференцию. В этой работе 
нам оказали помощь многие 
работники и организации ин
ститута: комитет ВЛКСМ и бю 
ро ВЛКСМ строительнс^го фа
культета, старший преподава
тель кафедры архитектуры 
Е. П. Балашов, работники биб
лиотеки Д. В. Горелова и 
А. В. Шарова, кабинета обще
ственных наук и краевой биб
лиотеки.

Кафедра разработала тема
тику конференции, подобрала 
литературу, организовала вы
ставку, проводила консульта
ции для докладчиков. Подго

товка и ход конференции ос
вещались в газете «Политех
ник».

Нами была проведена соот
ветствующая разъяснительная 
работа по проблематике кон
ференции на потоках и в груп
пах. В результате этого у нас

к инженерной деятельности», 
«Человек и биосфера». Всего 
было подготовлено 222 рефе
рата, из них заслушано в груп
пах —  117, на потоках —  49.

За первую премию боро
лись 23 студента. Среди них 
и доклад студентки группы 
313-4 Гунты Сандарс «Охрана 
природы дело молодежи» 
(научный руководитель Л. А. 
Торунцова). Ее выступление 
было обращено к каждому 
студенту: что может и должен 
сделать он по охране приро
ды, какую ответственность не
сет каждый за то, что отсту
пает от Студенческого город
ка березовая роща, что мало 
цветов в лесу, возникают по
жары.

На вторую премию было 
представлено 24 реферата, на 
третью —  14.

Перед нашей конференцией 
стояли две важные задачи: 
обучения и воспитания. Мы 
стремились дать студентам

знания по этой теме, далеко 

выходящие за рамки програм
мы, способствовать идейно

теоретической подготовке бу
дущих специалистов, напра
вить их на более глубокое 
изучение проблемы взаимо

действия природы и общест
ва.

Кафедра также ставила за
дачу —  воспитывать активных 
граждан общества, так :чак 

для государства очень важно 
иметь не просто специали
стов —  инженеров, врачей, 

учителей, но граждан социа
листического общества. А это 
не только осознание, но и вы
полнение своего обществен
ного долга.

Преодоление разрыва меж
ду теорией и практикой наша 
кафедра понимает так; нужно 
вовлечь студентов в активный 
процесс жизни, т. е. органи
зовать их выступления перед 
слушателями, в основном пе
ред школьниками. Эти выступ

ления очень важный момент 
формирования гражданских 
качеств студентов и их пропа
гандистских навыков.

Всего студентами уже про
читано 79 докладов перед на
селением. Эти выступления са
мим студентам приносят боль
шое удовлетворение и пользу. 
У нас есть много прекрасных 

отзывов. -

Работа по пропаганде охра
ны природы будет продолже
на летом в третьем трудовом! 
семестре. Около 30 докладов 
передано в комитет ВЛКСМ, 
а оттуда в строительные от
ряды для чтения лекций перед 
населением.

Н. НИКОЛАЕВА, 
ст. преподаватель кафед
ры философии.

РЕПОРТАЖ

Приметы 
дня
прислушайся, в любом корпу

се института говорят сейчас об 
одном и том же;

—  Сдал? На пять? Ну и мо
лодчина!

—  У меня завтра последний, 
пришел для поддержки духа 
на консультацию.

—  ... А он говорит; «Читайте 
по лекциям»...

—  Слушай, дай конспекты до 
завтра?

И в отрывках этих вопросов 
и ответов отражена, пожалуй, 
вся сегодняшняя жизнь инсти
тута.

Коридоры сплошь «заселе
ны» молодыми людьми с кни
гами и тетрадями, торопливо 
бегущими или прислонившими
ся у дверей, за которыми, ко
нечно же, самый трудный Эк
замен. Вот то, что называется 
прекрасной студенческой жиз
нью.

На пятом этаже, в главном 
корпусе идет ремонт. По этому 
поводу ходит мнение, что эк
замены пахнут краской. Вооб
ще у каждого свое ощущение 
экзамена: здесь и радость уда
чи, и неосуществленные чая
ния, и разное к ним отноше
ние. Вот какой-то молодой че
ловек, выйдя, с экзамена, 
острит; «Не удалось! А сколько 
было задумано!»

Экзамены! Стопки книг, ноч
ные бдения, шутки, смех и 
опять книги.

и еще один атрибут эк
замена — • шпаргалка. Сколько 
надежд возлагается на нее! Но 
это, конечно, не самый лучший 
способ изучать серьезные нау
ки. Ведь шпаргалка —  это ник
чемно исписанная бумага. Счи
тается, что эта самая шпаргал
ка во все времена была неиз
менным спутником студенчест
ва. Но все течет... И стоит по
думать, а нужна ли она? Зачем 
воровато заглядывать под стоп, 
поступаться своим достоинст
вом? Скажи себе: «Я ведь мог 
бы это запомнить!». И заме
тишь, как обострится твой ум, 
прибавится сил.

Как бы то ни было, а сэссия 
идет своим чередом; ликуя 
выскакивают счастливчики, за
ходят следующие. Подходят к 
столу —  и для них начинается 
экзамен. Сколько раз вот так 
придется пройти через экзаме
ны и зачеты, чтобы предстать 
перед дипломной комиссией.

Около аудитории, где защи
щаются дипломники, на удив
ление тихо , кажется слышно, 
как тикают на руке часы, отме
ривая последние минуты их 
студенческой поры. Вот она, 
твоя дипломная, плод твоего 
труда. Ты поработал основа
тельно, так покажи сои зна
ния. Эй, товарищ, ни пуха ни 
пера!

На втором этаже собрались, 
наверное, самые жизнерадост
ные люди —  это те, кто сдал 
сессию и спешит сдать, учеб
ники, и новоиспеченные инже
неры, бегающие с обходными 
листами —  все позади, институт 
окончен,

В будущем году институт от
метит свое 20-летие. Тысячи 
его инженеров работают по 
всей стране. И однажды, узнав 
в своем собеседнике родного 
политехника, вспомнишь всё, 
что пережито здесь за пять лет 
и душу охватит сожаление, что 
это позади. Все мы: те, кто 
давно окончил его, кто учится 
в нем сейчас, и кто только по
ступит нынче, —  все его быв
шие, настоящие и будущие сту
денты Красноярского политех
нического института —  его пи
томцы.

...В фойе главного корпуса, 
на первом этаже, работает 
приемная комиссия. Абитури
енты выбирают факультеты, 
специальности, обретают новых 
знакомых и друзей. Живет ин
ститут,

Е. ТУФ, наш корр.
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